

ÉCHOS

L'Église catholique
en Escaut et Sensée

20 octobre 2024



1er novembre : Fête de la Toussaint

Jésus a expliqué avec grande simplicité ce que veut dire être saint, et il l'a fait quand il nous a enseigné les béatitudes. Donc, si quelqu'un d'entre nous se pose cette question, "comment fait-on pour parvenir à être chrétien ?", la réponse est simple : il faut mettre en œuvre, chacun à sa manière, ce que Jésus déclare dans le sermon des béatitudes.

En ce temps-là, voyant les foules, Jésus gravit la montagne. Il s'assit, et ses disciples s'approchèrent de lui. Alors, ouvrant la bouche, il les enseignait. Il disait : Heureux les pauvres de cœur, car le royaume des Cieux est à eux. Heureux ceux qui pleurent, car ils seront consolés. Heureux les doux, car ils recevront la terre en héritage. Heureux ceux qui ont faim et soif de la justice, car ils seront rassasiés. Heureux les miséricordieux, car ils obtiendront miséricorde. Heureux les cœurs purs, car ils verront Dieu. Heureux les artisans de paix, car ils seront appelés fils de Dieu. Heureux ceux qui sont persécutés pour la justice, car le royaume des Cieux est à eux. Heureux êtes-vous si l'on vous insulte, si l'on vous persécute et si l'on dit faussement toute sorte de mal contre vous, à cause de moi. Réjouissez-vous, soyez dans l'allégresse, car votre récompense est grande dans les cieux !

Évangile selon saint Matthieu au chapitre 5

Formation liturgique année 2024-2025

Conduire des funérailles : formation pour les Officiants laïcs

UNE SESSION DE DEUX JOURS

**Mardi 5 Novembre et
Mardi 19 Novembre 2024
de 9h30 à 16h
Maison du diocèse
174 rue Léopold Dusart
59590 RAISMES**



>Contacts et inscriptions :

Service diocésain Liturgie et Sacrements
174, rue Léopold Dusart 59590 RAISMES
liturgie.cambrai@wanadoo.fr

>Contenu des rencontres :

Ces rencontres sont **exclusivement** destinées aux personnes qui ont reçu la mission de conduire les funérailles en l'absence de prêtre ou de diacre, ainsi qu'à celles qui sont pressenties pour cette mission.

Nous découvrirons la mission spécifique de l'Officiant lors des funérailles.
La participation à l'ensemble des deux jours est indispensable

>Bulletin d'inscription (inscription préalable obligatoire)

NOM : PRENOM :

Adresse :

Ville :

Téléphone : Courriel :

Je m'inscris pour les deux rencontres « CONDUIRE DES FUNERAILLES : FORMATION POUR LES OFFICIANTS LAICS » et verse la somme de 15 euros en participation aux frais

Je prendrai mon pique-nique : OUI – NON

Je prendrai le repas servi par la Maison du diocèse : (15 euros en sus) : OUI - NON

Date et signature :

**Contactez André Benoît Drappier - 06 76 00 78 10.
Les frais de formation sont pris en charge par nos paroisses.**

L'homélie de la fête de l'Escaut-Sensée

En quelle langue ont été écrits les évangiles ? En grec ! En quelle langue, les écoutons-nous à la messe ? En français ? Donc il a fallu traduire, et nous savons tous depuis les bancs de l'école que ce n'est pas facile. Remplacez une seule lettre, par exemple un e par un i, et tout change. L'évangile de ce matin nous en offre un exemple connu. Écoutons Jésus : **Mes enfants, comme il est difficile d'entrer dans le royaume de Dieu ! Il est plus facile à un chameau de passer par le trou d'une aiguille qu'à un riche d'entrer dans le royaume de Dieu.**

Image célèbre pour dire la difficulté d'entrer dans le Royaume de Dieu, d'avoir la vie éternelle : faire passer un chameau par le trou, le chas d'une aiguille, sauf qu'en grec un chameau c'est kamèlos. Il en reste quelque chose en français, on parle de camélidé, et comment s'appelle cette marque de tabac qui a un chameau comme emblème : Camel. Kamèlos, camélidé, Camel, il bien là notre chameau. Et comment est-ce qu'en grec on désigne une corde ? Kamilos !



Kamèlos, kamilos ! Une lettre d'écart, et voilà comment au lieu d'essayer de faire passer une corde dans le trou d'une grosse aiguille, ce qui n'est déjà pas facile, on essaye avec un chameau, ce qui est carrément impossible. Mais l'image du chameau et de l'aiguille est tellement belle, tellement surprenante qu'on l'a gardé. Je vous propose ce matin de laisser le chameau à la maison, et de vous munir d'une fine corde et d'une grosse aiguille, qui nous seront utiles pour la suite, utiles pour parler de la vie éternelle.

Et maintenant, j'ai une question sur la vie éternelle. Combien est-ce que ça coûte ? Drôle de question ? Pourtant est-ce que ce n'est pas celle de l'homme qui, dans l'Évangile de ce matin, vient interroger Jésus.

Que savons-nous de lui ? Ni son nom ni son âge. Par contre, l'évangile nous donne deux informations. La première est que dans sa vie, cet homme applique les commandements. Quand Jésus en énumère quelques-uns, « **ne porte pas de faux témoignage, ne fais de tort à personne, honore ton père et ta mère** », il répond : « **Maître, tout cela, je l'ai observé depuis ma jeunesse.** » La seconde est qu'il est un homme riche, « **il avait de grands biens** ».

C'est aussi un individu qui s'interroge, sur son destin, sur le sens de sa vie, de la vie. En lisant ce texte, comment ne pas percevoir chez lui, une insatisfaction, un manque ? Interrogeant Jésus, il cherche des réponses à ses questions : « **Bon Maître, que dois-je faire pour avoir la vie éternelle en héritage ?** »



D'où l'interrogation, pas si incongrue que cela : la vie éternelle, combien est-ce que ça coûte ? Cher, trop cher pour l'homme qui interroge Jésus : « **Une seule chose te manque : va, vends ce que tu as et donne-le aux pauvres ; alors tu auras un trésor au ciel. Puis viens, suis-moi.** » ... « **Mais lui, à ces mots, devint sombre et s'en alla tout triste, car il avait de grands biens.** »

Mais peut-être faut-il formuler la question autrement : la vie éternelle, qu'est-ce est-ce que ça me coûte ? Du coup, on déplace la question. Le curseur n'est pas tant sur l'argent que sur l'effort, sur la conversion personnelle, les choix et les renoncements qu'il nous faut faire.

Abandonner ses biens, c'est une expérience que font les gens qui déménagent quand il faut faire le tri entre ce que l'on peut emporter, l'essentiel, et tout ce qu'on ne peut pas prendre, ce qui encombre. Pensez aux gens âgés qui quittent une grande maison pour un petit appartement, ou pour une maison de retraite. Pensez aux réfugiés quand ils partent avec juste une valise. Toute une vie à faire rentrer dans une valise. Pensez à Denis et Thérèse, au moment,

où ils nous quittent après une dizaine d'années en Escaut-Sensée. Quest-ce que cela leur demande comme choix, comme renoncements ?

La vie éternelle, qu'est-ce que ça me coûte ? Mais avant de poser cette question, ne faut-il pas d'abord nous demander : la vie éternelle, c'est quoi, c'est quand ? L'Évangile nous fait comprendre que d'abord, c'est une histoire entre Dieu et nous. Pour nous, c'est impossible, inatteignable, mais pas pour Dieu, pas avec Dieu, **car tout est possible à Dieu.**

La Parole de Dieu, la Bible, les évangiles... sont une sorte de guide, qui rend possible l'impossible. Je suis frappé ce matin par le début de chaque texte qui se présente comme un conseil pour la vie éternelle. Première lecture, le livre de la Sagesse : **J'ai prié, et le discernement m'a été donné. J'ai supplié, et l'esprit de la Sagesse est venu en moi.** Le psaume 89 : **Apprends-nous la vraie mesure de nos jours.** La lettre aux Hébreux : **Elle est vivante, la parole de Dieu, énergique et plus coupante qu'une épée à deux tranchants.**



Ce qui est frappant, c'est que tous ces conseils, ces injonctions sont au présent. La vie éternelle, ce n'est pas dans longtemps, ce n'est pas à la fin des temps ou après notre mort. La vie éternelle, c'est maintenant, dans les choix que nous faisons pour notre vie. **Une seule chose te manque : va, vends ce que tu as et donne-le aux pauvres ; alors tu auras un trésor au ciel.** La vie éternelle, c'est passer de la tristesse de l'homme qui interroge Jésus, qui renonce et qui s'en va, de passer à la joie de l'évangile.

Cette joie de l'évangile à laquelle le pape François a consacré un texte une encyclique dont je vous partage quelques mots : « La joie de l'Évangile remplit le cœur et toute la vie de ceux qui rencontrent Jésus. Ceux qui se laissent sauver par lui sont libérés du péché, de la tristesse, du vide intérieur, de l'isolement. Avec Jésus Christ la joie naît et renaît toujours... J'invite chaque

chrétien, en quelque lieu et situation où il se trouve, à renouveler aujourd'hui même sa rencontre personnelle avec Jésus Christ ou, au moins, à prendre la décision de se laisser rencontrer par lui, de le chercher chaque jour sans cesse. Il n'y a pas de motif pour lequel quelqu'un puisse penser que cette invitation n'est pas pour lui, parce que « personne n'est exclu de la joie que nous apporte le Seigneur ». Celui qui risque, le Seigneur ne le déçoit pas, et quand quelqu'un fait un petit pas vers Jésus, il découvre que celui-ci attendait déjà sa venue à bras ouverts. »



La vie éternelle me fait penser à ces grandes tentes noires qu'on trouvait dans les déserts bibliques, faites de toile, de piquets et de cordage. Le prophète Isaïe écrit cette phrase : **Élargis l'espace de ta tente, déploie sans hésiter la toile de ta demeure, allonge tes cordages, renforce tes piquets !** Ce qu'un chant scout avait interprété ainsi : « Les voici qui viennent vers toi, ta tente est trop petite. Jusqu'au ciel il faut ouvrir ton toit, jusqu'à Dieu la tente qui l'abrite. » Et comment faire pour élargir l'espace de la tente, comment faire tenir solidement ensemble les morceaux de toile qu'on ajoute ?

Et bien, il est temps de sortir de notre poche, de notre sac, l'aiguille et la fine corde que nous y avons mises. Pour coudre et raccommoder. La vie de monde est menacée par tant de déchirures. Le mal sous toutes ses formes déchire notre humanité. Le livre de l'Écclésiaste écrit ce verset : Il y a un moment pour tout, et un temps pour chaque chose sous le ciel... un temps pour la guerre, et un temps pour la paix... un temps pour se taire, et un temps pour parler... un temps pour déchirer, et un temps pour coudre...

Contre ceux qui déchirent, qui divisent, soyons de ceux qui dans ce monde cousent, raccommodent, avec le fil solide de l'Évangile. Contre les déchirures qui menacent nos familles, nos communautés chrétiennes, la société, le monde, cousons et raccommodons avec humilité

et détermination. Le psaume 89 nous offre cette prière ce matin : **Consolide pour nous l'ouvrage de nos mains ; oui, consolide l'ouvrage de nos mains.**



Bon Maître, que dois-je faire pour avoir la vie éternelle en héritage ? Que jamais notre vie chrétienne ne renonce à chercher des réponses à cette question. Que l'Esprit du Seigneur habite nos cinq paroisses tout au long de cette année en en faisant des lieux pour coudre et raccommoder les hommes, les femmes et les enfants que la vie et la providence nous donneront de rencontrer tout au long de cette année.

Amen.



Chrétiens en milieu rural : acteurs du vivre-ensemble

20/10/2024 de 10 h 30 à 12 h 00



Avec 88 % des communes françaises en milieu rural, l'isolement et la disparition des services publics pèsent sur la vie locale et les communautés chrétiennes. *Le Jour du Seigneur* explore comment l'Église participe à la revitalisation de ces territoires en recevant Arnaud Favart, prêtre de la Mission de France. Nous nous rendons ensuite à Souvigny (03) pour célébrer la messe en direct depuis l'église prieurale de Saint-Pierre et Saint-Paul.

10 h 30 : Magazine

En France, 88 % des communes sont rurales, mais seulement 33 % de la population y réside. Un déséquilibre marquant qui se reflète dans la vie quotidienne. Et les conséquences sont nombreuses : disparition progressive des services publics, manque d'attractivité économique, et un isolement croissant des habitants. Ce phénomène, souvent qualifié de « désert rural », affecte également les communautés chrétiennes. Celles-ci doivent faire face à de nouveaux défis : des territoires paroissiaux, de plus en plus vastes, des propositions pastorales parfois fragiles... Malgré ces difficultés, de nombreuses initiatives voient le jour et les chrétiens participent à leur niveau à la revitalisation de ces territoires oubliés. Pour évoquer ces enjeux et les solutions concrètes mises en place, David Milliat reçoit Arnaud Favart, prêtre de la Mission de France et délégué national de la mission en monde rural. Ensemble, ils reviennent sur l'importance de l'engagement des communautés chrétiennes pour redonner vie et espoir à ces territoires ruraux.

11 h 00 : Messe

Célébrée en direct depuis l'église église prieurale Saint-Pierre et Saint-Paul de Souvigny

Ce dimanche 20 octobre, nous sommes accueillis par le sanctuaire de la Paix à Souvigny, la messe est célébrée dans la magnifique église prieurale de ce sanctuaire qui se caractérise par un style à la fois roman et gothique. Ce sanctuaire de la paix accueille chaque année de nombreux pèlerins, il se situe sur le chemin de Saint-Jacques de Compostelle, entre Vézelay et Le Puy. Dans ce sanctuaire pour la paix, nous prions particulièrement pour la paix dans le monde..

Prédicateur : frère Franck Dubois, dominicain

Président : père Pierre Marminat, curé-recteur du sanctuaire de la Paix de Souvigny

10 h 40 : Parole Inattendue

Tellier, ancienne miss France, est l'invité » du jour.

Fête de la Saint Hubert à l'Abbaye cistercienne de Vaucelles



Cette année encore l'Abbaye de Vaucelles se réjouit d'accueillir la traditionnelle fête de la Saint-Hubert organisée par l'association des amis de l'abbaye.

Au programme de la journée

9 h 00 : randonnée pédestre au départ de l'Abbaye

11 h 00 : messe de la Saint Hubert avec interventions musicales des sonneurs de la Sensée

12 h 00 : bénédiction des chevaux et des chiens

12 h 15 : départ de la randonnée équestre

12 h 45 : apéritif et repas avec interventions musicales des sonneurs de la Sensée.

Les prêtres et l'assistante de doyenné à votre écoute

Éric Boutrouille : 06 43 40 62 72

Laurence Comble : 06 74 74 91 45

André Benoît Drappier : 06 76 00 78 10

Sébastien Kaneza : 06 20 31 80 89

Fabrice Lemaire : 06 20 34 54 87

Escaut-Sensée

LES MESSES ET BAPTÊMES d'octobre et novembre 2024

29e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE

samedi 19 octobre 2024

18 h 00	Roucourt	Messe	Mathieu Dervaux
18 h 00	Saint-Paul	Messe	Fabrice Lemaire
18 h 00	Banteux	Messe	ABD
18 h 00	Carnières	Messe	Adelin Gacukuzi

dimanche 20 octobre 2024

09 h 30	Raillencourt St-Olle	Messe	ABD
09 h 30	Cattenières ?	Messe	Adelin Gacukuzi
10 h 30	Cattenières ?	Baptême	Adelin Gacukuzi
11 h 00	Arleux	Messe	ABD
11 h 00	Bouchain	Messe	Sébastien Kaneza
11 h 00	Marcoing	Messe	Fabrice Lemaire
11 h 00	Villers-Guislain	Ass Prière	- - -
12 h 15	Bouchain	Baptême	Sébastien Kaneza
12 h 15	Marcoing	Baptême 2	Fabrice Lemaire

30e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE

samedi 26 octobre 2024

11 h 00	Saint-Martin	Baptême	Sébastien Kaneza
18 h 00	Sainte-Claire	Ass Prière	Bugnicourt
18 h 00	Wasnes-au-Bac	Messe - Recommandation des défunts	Adelin Gacukuzi
18 h 00	Saint-Paul	Messe	Fabrice Lemaire
18 h 00	Bantouzelle	Messe	ABD

18 h 00	Carnières	Messe	Sébastien Kaneza
dimanche 27 octobre 2024			
09 h 30	Saint-Joseph	Messe	Sébastien Kaneza
11 h 00	Arleux	Messe	Fabrice Lemaire
11 h 00	Bouchain	Messe	Maxence Leblond
11 h 00	Marcoing	Ass Prière	- - -
11 h 00	Vaucelles Saint-Hubert	Messe	ABD
12 h 15	Arleux	Baptême	Fabrice Lemaire
12 h 30	Vaucelles	Baptême	ABD

TOUSSAINT			
jeudi 31 octobre 2024			
18 h 00	Sancourt	Messe	Sébastien Kaneza
18 h 00	Noyelles-sur-Escaut	Messe	Fabrice Lemaire
18 h 00	Saint-Bernard	Messe	ABD
18 h 00	Carnières	Messe	Adelin Gacukuzi
vendredi 1er novembre 2024			
09 h 30	Niergnies	Messe	Adelin Gacukuzi
11 h 00	Arleux	Messe	Éric Boutrouille
11 h 00	Estrun	Messe	Sébastien Kaneza
11 h 00	Masnières	Messe	Fabrice Lemaire
11 h 00	Gouzeaucourt	Messe	ABD

FIDÈLES DÉFUNTS			
samedi 2 novembre 2024			
16 h 30	Saint-Paul	Baptême	Fabrice Lemaire
18 h 00	Fressies	Messe	Éric Boutrouille
18 h 00	Bouchain	Messe	Sébastien Kaneza
18 h 00	Moeuvres	Messe	Fabrice Lemaire
18 h 00	Crévecoeur	Messe	ABD
18 h 00	Carnières	Messe	Adelin Gacukuzi

31e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE			
dimanche 3 novembre 2024			
09 h 30	Niergnies	Messe	Adelin Gacukuzi
10 h 30	Niergnies	Baptême	Adelin Gacukuzi

11 h 00	Arleux	Messe + Baptême	Éric Boutrouille
11 h 00	Wavrechain	Ass Prière	- - -
11 h 00	Marcoing	Messe	Fabrice Lemaire
11 h 00	Villers-Guislain	Messe	ABD
12 h 15	Villers-Guislain	Baptême	ABD

32e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE

samedi 9 novembre 2024

16 h 30	Saint-Bernard	Baptême	ABD
18 h 00	Villers-au-Tertre	Messe	Mathieu Dervaux
18 h 00	Blécourt	Messe	Sébastien Kaneza
18 h 00	Marcoing	Ass Prière	- - -
18 h 00	Villers-Plouich	Messe	ABD
18 h 00	Carnières	Messe	Adelin Gacukuzi

dimanche 10 novembre 2024

11 h 00	Arleux	Ass Prière	- - -
11 h 00	Bouchain	Messe	Sébastien Kaneza
11 h 00	Marcoing	Messe	Fabrice Lemaire
11 h 00	Saint-Bernard	Messe	ABD
12 h 15	Bouchain	Baptême	Sébastien Kaneza
12 h 15	Marcoing	Baptême	Fabrice Lemaire

ARMISTICE

lundi 11 novembre 2024

?? h ??	Arleux	Messe ?	?
?? h ??	Messe	Ass Prière ou Messe	à trouver
10 h 00	Bouchain	Messe	Sébastien Kaneza
09 h 30	Cantaing-sur-Escout	Messe	Fabrice Lemaire
09 h 30	Estroumel	Messe	Adelin Gacukuzi
09 h 30	Honnecourt	Messe	ABD

33e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE

samedi 16 novembre 2024

16 h 30	Carnières	Baptême	Maxence Leblond
17 h 30	Bouchain	Ass Paroi	ABD Sébastien Kaneza

18 h 00	Erchin	Messe	Éric Boutrouille
18 h 00	Ribécourt	Messe Ste Cécile	Fabrice Lemaire
18 h 00	Lesdain	Messe	ABD
18 h 00	Carnières	Messe	Adelin Gacukuzi
dimanche 17 novembre 2024			
09 h 30	Cagnoncles	Messe	Mathieu Devaux
11 h 00	Arleux	Messe	Sébastien Kaneza
11 h 00	Bouchain	Messe	ABD
11 h 00	Marcoing	Messe	Fabrice Lemaire
11 h 00	Gouzeaucourt	Ass Prière	- - -
12 h 15	Bouchain	Baptême	ABD
12 h 15	Fontaine-N-D	Baptême	Fabrice Lemaire

CHRIST-ROI			
samedi 23 novembre 2024			
16 h 30	Hordain	Baptême 4	Sébastien Kaneza
18 h 00	Férin	Messe	Éric Boutrouille
18 h 00	Hordain	Messe	Sébastien Kaneza
18 h 00	Anneux	Messe	Fabrice Lemaire
18 h 00	Honnecourt	Messe	Adelin Gacukuzi
18 h 00	Carnières	Messe	ABD
dimanche 24 novembre 2024			
09 h 30	Bévillers ?	Messe	Adelin Gacukuzi
10 h 30	Bévillers ?	Baptême	Adelin Gacukuzi
11 h 00	Arleux	Messe	Fabrice Lemaire
11 h 00	Bouchain	Messe	Sébastien Kaneza
11 h 00	Fontaine-N-D	Ass Prière Sainte Cécile	- - -
11 h 00	Villers-Guislain	Messe	ABD
12 h 15	Arleux	Baptême I	Fabrice Lemaire
12 h 15	Villers-Guislain	Baptême	ABD

CONTACT

PAROISSE SAINTE CLAIRE DE LA SENSÉE

2 rue du château 59151 Arleux 03 27 89 53 17

sainteclaire-sensee@cathocambrai.com sainte-claire-sensee.com

Permanences : mercredi et samedi de 9 h 15 à 11 h 30

PAROISSE SAINT MARTIN EN OSTREVENT

57, rue Morival 59111 Bouchain 03 27 35 75 10

st-martin@cathocambrai.com st-martin.cathocambrai.com

Permanences : du mardi au vendredi de 9 h 30 à 11 h 30

PAROISSE SAINT PAUL DU HAUT-ESCAUT

14, rue de la Liberté 59400 Fontaine-Notre-Dame 09 64 16 04 72

espacestpaul@orange.fr st-paul-escaut.cathocambrai.com

Permanences : mardi, mercredi et samedi de 10 h 00 à 12 h 00

PAROISSE SAINT BERNARD DU HAUT-ESCAUT

20 rue de Villers-Guislain 59231 Gouzeaucourt

03 27 82 11 78

st.bernard.duhe@wanadoo.fr st-bernard-escaut.cathocambrai.com

Permanences : mercredi et vendredi de 15 h 00 à 17 h 00

PAROISSE SAINT JOSEPH EN CAMBRÉSIS

8 Place du Général de Gaulle 59217 Carnières 03 27 78 67 16

stjosephcis7@nordnet.fr st-joseph-cambresis.cathocambrai.com

Permanences : mardi et jeudi de 9 h 30 à 11 h 30